



LÓPEZ, Richard, Germán Guía y Cristián GARAY (Coordinadores), *Historia militar, historia naval y relaciones internacionales. Siglos XVIII, XIX y XX*, Caracas, Universidad Pedagógica Experimental Libertador, 2024, 536 pp.



La construcción de conocimiento histórico en la actualidad es la suma de esfuerzos continuos, colaborativos e internacionales, en una búsqueda por aportar más piezas a un gigantesco rompecabezas. Hoy, un equipo latinoamericano de historiadores ha logrado reunir y editar un nuevo libro titulado *Historia militar, historia naval y relaciones internacionales. Siglos XVIII, XIX y XX*, en el que dialogan y debaten, de manera plural, los más importantes desafíos epistemológicos en estos campos de indudable relevancia en el mundo de hoy.

El libro ha sido coordinado por los académicos venezolanos Richard López (Universidad Pedagógica Experimental Libertador, UPEL) y Germán Guía (Universidad Simón Bolívar, USB), y el profesor chileno Cristián Garay (Instituto de Estudios Avanzados, IDEA-USACH), y editado por la UPEL, universidad venezolana que tiene su origen en 1936. Se trata de un auténtico trabajo de tenacidad para superar las dificultades de la honda crisis política, económica, social y humanitaria atravesada por Venezuela, así como las barreras del control estatal y la censura silenciosa que propicia. De modo que, el hecho de contar con este libro constituye en sí mismo un mérito importante.

La obra reúne trece trabajos académicos, estructurados en dos grandes partes que, en su conjunto, suman 539 páginas. El primer apartado se titula “Venezuela: Tres siglos de Historia Militar y Naval en el contexto internacional (XVIII, XIX y XX)”, y está integrado por seis contribuciones. Mientras que la segunda parte está dedicada a “Globalización y Guerra:

Historia militar, naval e internacional en Latinoamérica y el Mundo (Siglos XVIII, XIX y XX)", conformada por siete capítulos.

El primer bloque inicia con el capítulo de Gabriel Herrera Cuenca, de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB), intitulado: "Las incursiones de los piratas ingleses en las costas orientales de Venezuela, durante el periodo 1592-1669 y su impacto en el poblamiento y construcciones militares", en el que el autor aborda el rol de la defensa española de la Tierra Firme durante los siglos XVI y XVII. Por su parte, Edgar Blanco Carrero, de la Universidad Central de Venezuela, es el autor de "La toma de Puerto Cabello y la reterritorialización del Mar Caribe: 1823-1826", acerca del opúsculo de la Guerra de Independencia en la nación y su proyección hacia el antiguo Mar de las Antillas. Germán Guía (USB) presenta el capítulo "La batalla de Barquisimeto dentro de las operaciones de la Campaña de Coro (1874-1875)", en el que analiza el proceso de modernización militar introducido por Antonio Guzmán Blanco; en tanto que Ismael Rodríguez, de la Universidad Central de Venezuela, se adentra en el siglo XX con su estudio "Gomecismo, reforma y reorganización de la estructura militar en Venezuela (1910-1935)", en el que examina las transformaciones que permitieron el establecimiento de un efectivo ejército nacional. En una línea parecida, Luis Alberto Barragán presenta «Del significativo ascenso militar de Medina Angarita en 1935 (breve ejercicio histórico)», dedicado al estudio biográfico y trayectoria militar de Isaías Medina, uno de los primeros oficiales formado en la Escuela Militar y que se desempeñaría como ministro de Guerra y Marina entre 1936 y 1941. El primer bloque se cierra con un estudio de Félix Blanco titulado "Desentrañando el misterio: La Corbeta Flower «Carabobo» y su trágico final en la bahía de Gaspé", en el que desarrolla el caso de este navío adquirido en 1945 por la Armada venezolana, y perdido ese mismo año.

La segunda parte de la obra se inicia con el trabajo "Una historia desconocida: Repatriación y reclusión de japoneses en América durante la Segunda Guerra Mundial", de Haydée Vílchez Croquer, en el que discurre sobre uno de los episodios más oscuros de la segunda conflagración global, el trato dispensado a la población nipona en el continente. Más adelante, Luis Fernando Castillo Herrera, comparte su análisis "Militares al poder:

el discurso político del Proceso de Reorganización Nacional en la Argentina de 1976”, en el que profundiza en la construcción retórica de la intervención de los militares argentinos.

El libro analiza a continuación dos de los conflictos más importantes en la historia contemporánea de América Latina. “El contexto internacional de la crisis de 1978 por el Canal de Beagles entre Chile y Argentina”, escrito por Cristián Garay Vera, profundiza en el devenir geopolítico que mantuvo al borde la guerra a ambas naciones sudamericanas. Por su lado, María Florencia Musante Grau aborda en “La Guerra de Malvinas/Falklands: Un conflicto de tercera generación en la Guerra Fría”, la naturaleza de este enfrentamiento entre Argentina y Reino Unido, dos países del orden occidental y aliados de los Estados Unidos, que chocaron por la posesión de estas islas del Atlántico Sur.

Los siguientes capítulos analizan dos procesos claves en la historia reciente: la cooperación y la democracia. “El proceso de conformación de una comunidad de seguridad entre Argentina y Chile: Concepciones geopolíticas del contraalmirante Jorge Fraga (1985-2000)”, de Cristián Di Renzo, analiza exhaustivamente la producción intelectual del marino argentino y sus visiones en torno al potencial de la cooperación con el país vecino. De igual forma, Alejandro Enrique Rodríguez Becerra retoma el tema en “El papel de las Fuerzas Armadas en el proceso democratizador de América del Sur: Una aproximación histórica”, que constituye una valiosa experiencia a la hora de repensar los desafíos de otros países en la región. La obra cierra con el trabajo “Museo Nacional de Artillería: La formación de un acervo”, de Thalía Montes Recinas, donde la autora proporciona un análisis de la experiencia del trabajo patrimonial desarrollado por este museo en el ámbito de la conservación del pasado de la nación.

Los aportes historiográficos son varios e importantes, pero tres merecen especial atención. Por una parte, se trata de una obra académica apoyada en trabajos de investigación documental y analítica que profundizan en los debates acerca de una historia militar y naval académica, en la línea del rigor impuesta por el historiador británico John Keegan y de los estudios críticos del historiador venezolano Domingo Irwin. Asimismo, la misma naturaleza y conformación de este libro colectivo permite dilucidar el nivel

de amplitud y pluralidad académica de la obra, que presenta estudios de múltiples miradas disciplinarias y complementarias entre sí.

Por último, y en sintonía con lo anterior, este libro colectivo es igualmente fruto de la cooperación académica de especialistas e investigadores de Argentina, Chile, México y Venezuela, que han contribuido con sus aportaciones a brindar interpretaciones fundamentadas y a expandir visiones sobre temas relevantes de la historia de América.

El libro *Historia militar, historia naval y relaciones internacionales* es, en definitiva, una obra relevante para el estudio de la historia de la guerra, la seguridad y las relaciones internacionales en América Latina. Su relevancia trasciende los círculos académicos y se proyecta hacia un público más amplio, conformado por investigadores, docentes y lectores interesados en comprender los procesos históricos desde nuevas perspectivas. A través de sus páginas, el lector encontrará diversos estudios de caso, conexiones entre procesos históricos y enfoques novedosos que nutren la historiografía en estos campos.

Froilán Ramos Rodríguez

Universidad Católica de la Santísima Concepción, Chile

framos@ucsc.cl

ORCID: 0000-0002-7740-9272

